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ПОДВЕДЕНЫ  ИТОГИ,  
НАМЕЧЕНЫ  ПЕРСПЕКТИВЫ
IX отчётно-выборная конференция Новгородской областной общественной  
организации ветеранов состоялась 27 октября в режиме видеоконференции.

Новгородская областная 
общественная орга-

низация ветеранов (пен-
сионеров) войны, труда, 
Вооруженных Сил и право-
охранительных органов 
– самая многочисленная 
общественная организа-
ция области: структурные 
подразделения в городском 
округе и в каждом муни-
ципальном районе, около 
106 тысяч ветеранов, объ-
единенных в 619 первичных 
ветеранских организациях. 
Это более половины жите-
лей области пенсионного 
возраста. 

Отчеты и выборы в теку-
щем году проходили в слож-
ной эпидемиологической 
обстановке: маски, перчат-
ки, соблюдение расстояния. 
Однако все районные конфе-
ренции прошли  в оговорен-
ные сроки, с высокой явкой 
(88%) и активностью. На 
всех присутствовали и вы-
ступали первые лица мест-
ных органов власти.  

Не стала исключением 
и областная  конференция, 
прошедшая в режиме видео- 
конференции. Площадки 
для онлайн общения были 
подготовлены в залах засе-
даний областной, городской 
администраций  в Великом 
Новгороде и в каждом му-
ниципальном районе. В 
результате в работе конфе-

ренции приняли участие 
194 делегата (85% от из-
бранных); присутствовали 
и выступили глава региона 
А. С. Никитин, председатель 
Новгородской областной 
Думы Е.В. Писарева, депу-
тат Государственной Думы 
Федерального собрания  
Ю.И. Бобрышев. 

 Конференция началась 
с отчетного доклада пред-
седателя областного совета 
ветеранов Н.И. Пилявской. 

Большое внимание Нина 
Ивановна уделила органи-
зационно-уставной деятель-
ности – фундаменту органи-
зации: 

Работа областной органи-
зации, её совета и структур-
ных подразделений строи-
лась в строгом соответствии 
с действующим Уставом. На 
пленумы областного совета 
выносились актуальные во-
просы деятельности, как са-
мого совета, так и районных 
ветеранских организаций; 
среди них в отчетный пери-
од главными были вопросы 
патриотического воспитания 
молодежи и подготовки к 
75-летию Победы советского 
народа в Великой Отечествен-
ной войне. На 35 заседаниях 
президиума совета была из-
учена и рассмотрена работа 
практически всех районных 
организаций по основным 
направлениям деятельно-

сти. Аналогично была орга-
низована работа городского 
и районных советов ветера-
нов. Главным было обозна-
чить слабые места в работе, 
выработать рекомендации по 
улучшению, сделать ценный 
опыт достоянием райсоветов 
или первичных ветеранских 
организаций. Подготовка 

вопросов велась с участием 
членов президиума, членов 
комиссий с обязательным вы-
ездом в районные и первич-
ные организации.

Особую благодарность за 
участие в подготовке заседа-
ний, выработке рекоменда-
ций по обсуждаемым вопро-
сам председатель областного 

совета выразила членам пре-
зидиума Н.В. Архиповой,  
Т. В. Петровой, А.П. Яшину, 
Т.А. Иванько, Н.А. Полтавце-
вой и Ю.П. Будылеву.

В течение отчетного пе-
риода регулярно проходили 
семинары с председателя-
ми городского и районных 
ветеранских организаций, 
на которых выступали ру-
ководители и специалисты 
социальной защиты, здра-
воохранения, жилищной 
комиссии, Пенсионного 
фонда и Фонда социального 
страхования. Ряд семинаров 
проведен с выездом в сосед-
ние областные ветеранские 
организации (Карелия, Вы-
борг, Тихвин, Печоры).

Для первичных ветеран-
ских организаций изданы 
дневники, содержащие не-
обходимые для работы об-
разцы документов, списки 
ветеранов по категориям, их 
домашние адреса, телефоны 
и дни рождения, годовые 
планы и отчеты, протоколы 
проводимых собраний, справ-
ки об участии в проводимых 
мероприятиях и т.д. В 2016 г. 
с помощью депутата Государ-
ственной Думы А.В. Коров-
никова для всех районных 
советов приобретены ком-
пьютеры, что значительно 
облегчило труд председате-
лей и позволило приступить к 
созданию электронной базы.

 Осуществлялась работа 
по созданию новых пер-
вичных организаций и со-
хранению небольших сель-
ских. Однако работу по 
вовлечению в ветеранскую 
деятельность пенсионеров, 
особенно из числа недавно 
вышедших на пенсию, сле-
дует продолжать.

УВАЖАЕМЫЕ ВЕТЕРАНЫ!
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Примите самые искренние и сердечные 
поздравления 

Пусть Новый 2021 год станет началом 
благоприятных перемен, новых свершений 
и удач. Пусть каждый его день будет до-
брым, плодотворным и успешным в работе 
и общественных делах, счастливым в лич-
ной жизни, принесет нам мир и согласие, 
много радостных и светлых дней.

Желаем вам хорошего здоровья, душевно-
го тепла, неугасающего интереса жизни, 
любви и поддержки родных и друзей, благо-
получия и активного долголетия.

Н.И. ПИЛЯВСКАЯ, 
председатель областного совета ветеранов

с Новым Годом 

           и Рождеством!
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Н.И. Пилявская отметила, 
что основной груз ответствен-
ности за работу на местах 
лежит на председателях пер-
вичных ветеранских органи-
заций (далее – в/о). Она на-
звала лишь некоторых из них: 
Н.И. Гаврилова, в/о работни-
ков педагогического труда, 
Н.В. Шмакова, в/о ветеранов 
завода «Волна», В.Н. Иванов, 
в/о микрорайона Кречевицы,  
А. Н. Заря, в/о завода 
«Мстатор» Боровичского 
района, Н.Г. Андреева, в/о 
Крестецкого леспромхоза, 
В.И. Меремьянина, Двори-
щенская в/о Маловишер-
ского района, Н.А. Бра- 
вина, Маревская терри-
ториальная в/о, Л.В. Бра- 
гина, Борковская в/о Нов-
городского района, В.В. Ил-
ларионов, Боровенковская 
в/о Окуловского района,  
Г.Н. Журина, в/о Федорков-
ского поселения Парфин-
ского района, З.Ф. Павло-
ва, в/о Пестовского ОМЗ,  
А.В. Антонова, в/о меди-
цинских работников г. Ста-
рая Русса, Е.Н.Кудряшова, 
Кабожская территориаль-
ная в/о Хвойнинского рай-
она, Л.С.Соколова, Холм-
ская территориальная в/о,  
Л.И. Дрюханова , в/о «Урса-
Евразия» Чудовского района, 
О.Н. Николаев, Шимская тер-
риториальная в/о и многие 
другие, – и выразила всем 
председателям первичных 
организаций  благодарность 
и признательность за нелег-
кий, но очень важный труд.

В отчетный период особое 
место в работе всех ветеран-

ских организаций в связи с 
подготовкой к 75-летию По-
беды занимали задачи па-
триотического воспитания 
населения. Ветеранские ор-
ганизации области работали 
над выполнением меропри-
ятий областной Программы 
«Патриотическое воспитание 
граждан на 2016 –2020 годы». 
Областной совет ветеранов 
в 2018 году внес в план об-
ластных мероприятий свои 
предложения, основанные 
на накопленном опыте. Актив 
ветеранских организаций, 
участники Великой Отече-
ственной войны, не считаясь 
с преклонным возрастом и со-
стоянием здоровья, участво-
вали в проведении масштаб-
ных праздничных торжеств, 
посвященным дням воинской 
славы России и памятным да-
там Новгородской области, в 
исторических реконструк-
циях, в повседневной патри-
отической работе в школах 
и учебных заведениях. Пять 
участников Великой Отече-
ственной войны – А.П. Попов,  
В.С. Крестьянинов, С.Р. Гри-
горьев из Великого Новго-
рода, Н.Г. Карнегин из Бо-
ровичей, Н.П. Сидоренко из 
Валдая – делегаты областной 
отчетно-выборной  конфе-
ренции.

Благодаря нас тойчи-
вой  работе председателей 
Новгородского городского 
и районных советов вете-
ранов эстафету ветеранов 
Великой Отечественной во-
йны подхватили ветераны 
боевых действий, военной 
службы, УВД, МЧС. 

Особое направление рабо-
ты ветеранских организаций 
области –сохранение памяти 
о героическом прошлом стра-
ны, увековечению ратных и 
трудовых подвигов земляков 
в годы Великой Отечествен-
ной войны и восстановления 
страны, военно-мемориаль-
ная работа.

Хорошим примером сохра-
нения памяти о героическом 
прошлом страны, увекове-
чению ратных и трудовых 
подвигов земляков может 
служить работа ветеранских 
организаций Великого Нов-
города и Пестовского района 
по изданию воспоминаний 
фронтовиков, жителей бло-
кадного Ленинграда, участ-
ников трудового фронта, де-
тей погибших защитников 
Отечества. В 2019 г. в рам-
ках проекта «Эстафета пар-
тизанской славы. Белебел-
ка», поддержанного Фондом 
президентских грантов, об-
ластным советом ветеранов 
издана книга «Первый парти-
занский край России», выпу-
щен документальный фильм  
«Партизанский край», уста-
новлен  Памятный знак на 
месте перехода линии фронта 
первым продовольственным 
обозом для жителей блокад-
ного Ленинграда. Фондом 
были поддержаны проекты 
Новгородского районного 
совета: «Ветераны в запас не 
уходят – ветераны остаются в 
строю» и «Волховский фронт» 
и Хвойнинского районного 
совета – «Воздушный мост». В 
текущем году ветераны Пар-
финского района получили 

областную субсидию на осу-
ществление проекта «Доро-
гами военной истории». Ко-
нечно, работа по подготовке 
проектов, их осуществлению 
и отчетности требует нема-
лых усилий, но организаци-
ям, имеющим статус само-
стоятельных юридических 
лиц, ею следует заниматься. 
Полученные средства позво-
ляют на более качественном 
уровне осуществлять заду-
манное.

Продолжалась работа по 
увековечению памяти погиб-
ших воинов Великой Отече-
ственной войны, контроль 
состояния воинских захоро-
нений и приведения их в по-
рядок. При активном участии 
ветеранов устанавливаются 
памятные плиты с именами 
земляков в поселке Шимск, 
воинам-интернационали-
стам в Пестове, памятный 
знак защитникам морских 
рубежей России в Борови-
чах. Продолжена работа по 
присвоению имен земляков 
улицам и школам области.

Ветераны являются руко-
водителями и кураторами 
школьных музеев боевой 
и трудовой славы, которых 
сегодня в области более 
130. Четыре музея области 
стали призерами Всерос-
сийского конкурса музеев, 
посвященного 75-летию По-
беды. Это музеи истории 
партизанского движения на 
Новгородской земле, рук. 
Л.Х. Калинина; Героя Со-
ветского Союза И.А. Каберо-
ва, гимназия № 4, Великий 
Новгород, рук. Н.А. Смирно-
ва; Новосельского филиала 
Старорусской средней шко-
лы № 2, рук. З.Т. Апанасенко 
и Боровичской школы № 7 
имени З.С.Сорокиной, рук.  
И.А. Морозова.

Ветеранские организа-
ции совместно с военными 
комиссариатами и Домами 
молодежи направили для 
увековечивания  в истори-
ко-мемориальном комплек-
се «Дорога памяти» главно-
го храма Вооруженных Сил 
РФ материалы на 138 300 
участников войны (это 76% 
от количества призванных с 
территории области). 

 «Серебряные волонтеры» 
– активные участники до-
бровольческого движения: 
готовят подарки для детей 
из детских домов и школ-
интернатов, для малообе-

спеченных семей, помогают 
людям с ограниченными 
возможностями, одиноким 
ветеранам, посещают Дома 
ветеранов, участвуют в убор-
ке территорий и реставрации 
памятников.

С 2016 г. областная вете-
ранская организация еже-
годно отмечается в числе 
победителей Всероссийско-
го проекта «Эстафета поколе-
ний», в 2017 г.  за активную 
общественную работу по па-
триотическому воспитанию 
молодежи и социальной 
поддержке ветеранов на-
граждена Благодарностью 
Президента Российской Фе-
дерации.  

Одним из главных направ-
лений работы совета ветера-
нов, которая осуществляется 
в непосредственном взаимо-
действии с Правительством 
области, областной Думой, 
министерствами труда и со-
циальной защиты, здравоох-
ранения, местных органов 
власти, было и остается улуч-
шение качества жизни стар-
шего поколения. Уровень 
заботы об участниках Вели-
кой Отечественной войны за 
последние годы значительно 
повысился, можно сказать, 
что для этой категории пен-
сионеров в области сняты 
многие проблемы. Они полу-
чают хорошую пенсию, обе-
спечены жильем, ежегодным 
комплексным медицинским 
обслуживанием, выделением 
бесплатных лекарств, пользу-
ются санаторно-курортными 
путевками, возможностью 
лечения в областном госпи-
тале для ветеранов войн и 
другими льготами.

По состоянию на 1 января 
2019 года в области прожива-
ло 154,3 тыс. граждан, отно-
сящихся к отдельным льгот-
ным категориям. Около 90% 
получателей мер социальной 
поддержки –  люди старшего 
поколения. Радует, что пен-
сии и денежные выплаты в 
области производятся без 
нарушения сроков. Но у нас 
есть и те, кто вынужден жить 
на пенсию в размере прожи-
точного минимума. Растет 
количество пожилых одино-
ких людей, полностью или 
частично утративших способ-
ность к самообслуживанию и 
требующих дополнительных 
мер социальной поддержки. 
Со множеством жизненно 
важных проблем ежедневно  
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приходится сталкиваться 
пенсионерам –  жителям глу-
бинки. До сих пор в област-
ной Думе и Правительстве 
нет подвижек по закрепле-
нию статуса «дети войны», 
важного для этой категории 
пенсионеров и в моральном 
и материальном отношении. 

Мы рассчитываем на зна-
чительное улучшение поло-
жения пенсионеров за счет 
принятия Правительством 
Новгородской области госу-
дарственной программы «Со-
циальная поддержка граж-
дан в Новгородской области 
на 2019–2025 годы» с объ-
емом финансирования более  
30 миллиардов рублей.

В ходе отчетов и выбо-
ров текущего года много 
нареканий было высказа-
но ветеранами по поводу 
медицинского обслужи-
вания и лекарственного 
обеспечения, особенно на 
селе (закрытые больницы, 
отсутствие специалистов, 
нев озможнос ть силами 
бюджетных учреждений 
обеспечить своевременное 
и качественное зубопроте-
зирование, рост платных 
медицинских услуг и иссле-
дований, отсутствие нужных 
медицинских препаратов по 
льготе и т.д.). 

В отчетный период област-
ная организация продолжала 
работать над выполнением 
областной программы «Здо-
ровый образ жизни и актив-
ное долголетие ветеранов». 
Проводимые в её рамках ме-
роприятия имеют большой 
общественный резонанс и 
поднимают авторитет сове-
тов ветеранов. Программа се-
бя оправдала, поэтому будем 
совершенствовать формы 
проведения мероприятий и 
их масштабы. 

Особое внимание област-
ной совет ветеранов уделял 
приобщению граждан стар-
шего поколения к здоровому 
образу жизни, к занятиям 
физической культурой и спор-
том. Два проекта областного 
совета ветеранов – «Спарта-
киада поколения «Серебря-
ный возраст» и «Фестиваль 
«Маршруты активного долго-
летия» были поддержаны Фон-
дом президентских грантов. 
На выделенные средства для 
каждой районной ветеран-
ской организации был заку-
плен спортивный инвентарь, 

форма, палки для скандинав-
ской ходьбы, что позволило 
организовать дополнитель-
ные спортивные группы, на 
более качественном уровне 
проводить спортивные меро-
приятия. Красочная атрибути-
ка – кубки, медали, дипломы, 
баннеры – сделала спартаки-
аду ветеранов привлекатель-
ной для её участников. Особо 
хочется отметить спортивные 
команды ветеранов Шимско-
го, Окуловского, Крестецкого 
районов, которые были до-
стойными соперниками ве-
теранам Великого Новгорода, 
Старой Руссы и Боровичей.

Следует продолжить ини-
циативу районных советов 
ветеранов по организации 
межрайонных соревнований 
и посещения других районов 
области в рамках социально-
го туризма.

В тесном контакте с уч-
реждениями культуры, ор-
ганами социальной защиты 
и администрациями муни-
ципальных районов ведёт-
ся работа по организации 
культурного досуга пожилых 
людей. Популярные у вете-
ранов клубные объединения 
позволяют каждому найти 
дело по душе: поэтические 
и литературно-музыкальные 
гостиные, театральные сту-
дии, кружки ткачества, ло-
скутного шитья, садоводов 
и кулинаров. Как правило, 
итогом являются конкурсы 
и выставки: декоративно- 
прикладного, изобразитель-
ного искусства, на лучший 
букет и т.д. Вокальные и хо-
реографические коллективы 
ветеранов не замыкаются в 
рамках своего района, выез-
жают в соседние районы и за 
пределы области. Огромный 
эмоциональный заряд дают 
областные смотры-конкур-
сы «Битва хоров», «Минута 
славы», «Играй, гармонь», 
фестиваль «Жемчужная рос-
сыпь романса». 

Полагаем, что областному, 
городскому и районным сове-
там надо продолжать разви-
вать самодеятельное творче-
ство ветеранов, делать более 
содержательными и привле-
кательными формы досуга. 
Для пожилого человека очень 
важно общение с людьми, 
близкими по духовному со-
стоянию и жизненным инте-
ресам, ценно чувство востре-
бованности.

Деятельность областного 
и районных советов ветера-
нов регулярно освещается в 
областных и районных СМИ. 
Ежемесячно тиражом 3000 
экземпляров выходит соб-
ственная областная газета 
«Новгородский ветеран 53». 
Старорусский районный со-
вет ветеранов печатает тира-
жом 100 экз. свой информа-
ционный листок. Материалы 
о деятельности организации 
своевременно размещаются 
на сайте областного совета, 
большинство районных со-
ветов имеют свои группы в 
социальных сетях.

–Новгородская областная 
организация ветеранов – од-
на из самых авторитетных, 
сильных, массовых в реги-
оне. Благодаря вам тысячи 
пожилых людей,  выйдя на 
заслуженный отдых, не за-
мыкаются в стенах квартир 
– увлеченно занимаются 
творчеством, спортом, уча-
ствуют в программах соци-
ального туризма, – так начал 
свое выступление губерна-
тор Новгородской области 
А.С.Никитин. – Огромного 
уважения достойна ваша 
работа по патриотическому 
воспитанию школьников и 
молодежи, сохранению исто-
рии нашей страны. За счет 
областных и федеральных 
средств ветераны ежегодно 
реализуются значимые для 
нашего региона проекты и 
программы. Это День парти-
занского края в Белебёлке, 
мероприятия памяти ленин-
градских детей, погибших в 
июле 1941 года на станциях 
Лычково Демянского райо-
на и Боровёнка Окуловского 
района. 

Успешно развивается про-
грамма «Здоровый образ 
жизни и активное долго-
летие ветеранов», налажен 
обмен делегациями ветера-
нов между районами обла-
сти. Совершаются поездки 
по местам боевых сражений 
Новгородской области. Эти и 
многие другие проекты охва-
тывают около 100 тысяч жи-
телей региона в год! Я благо-
дарен вам за эту важнейшую 
работу!

Глава региона отметил не-
обходимость участия ветера-
нов в реализации программы 
по благоустройству воинских 
захоронений, в оценке дея-
тельности открытого в Новго-

родском госпитале ветеранов 
войн Гериатрического центра 
и планов по созданию ново-
го Дома ветеранов в Великом 
Новгороде.

– Хочу поблагодарить Нину 
Ивановну, всех активистов за 
совместную работу. Ваш опыт 
и знания нам необходимы! 
Желаю дальнейшей успеш-
ной работы, крепкого здоро-
вья, благополучия, активного 
долголетия! – завершил свое 
выступление глава региона 
и приступил к процедуре на-
граждения. 

За активную обществен-
ную деятельность по со-
циальной поддержке вете-
ранов и патриотическому 
в оспитанию молодежи 
Благодарность Президента 
Российской Федерации бы-
ла вручена членам президи-
ума Новгородского совета 
ветеранов Н.В.Архиповой, 
Т.В.Петровой, председа-
телю Старорусского рай-
онного совета ветеранов  
Ю.П. Будылеву, предсе-
дателю Холмского рай-
онного совета ветеранов  
В.А. Павловой и председате-
лю Чудовской районной со-
вета В.Н. Радевкиной.

Затем слово взял депутат 
Гос. Думы Федерального со-
брания Ю.И. Бобрышев: 

– В состав совета входят 
умудренные опытом люди, 
знающие и любящие свою 
область. 

Многие из них на протя-
жении десятков лет возглав-
ляли крупные предприятия и 
организации, лечили и учи-
ли новгородцев и в настоя-
щее время работают на бла-
го региона. Областной совет 
ветеранов вносит значитель-
ный вклад к привлечению 
людей старшего поколения 
к активной жизни. Прово-
димые им спартакиады по 
доступным для ветеранов 
видам спорта способствуют 
продлению активного долго-
летия. Желаю вам, уважае-
мые ветераны, дальнейших 
успехов в работе, здоровья и 
благополучия».

Прения открыла председа-
тель Крестецкого районного 
совета ветеранов А.Н. Алени-
чева. Она рассказала об уча-
стии ветеранов во всех район-
ных мероприятиях (праздник 
поселка, деревень, Масленица, 
выборы), реализации «Проек-
та местных  инициатив»  по 

благоустройству сквера «Ека-
терининский» в  городском по-
селении (анкетирование, сбор 
средств софинансирования, 
контроль за исполнением) и 
предложила признать работу 
областного совета ветеранов 
за отчётный период отличной.

На «отлично» оценила дея-
тельность областного совета 
и заместитель председате-
ля Боровичской районной 
организации В.Б. Петрова, 
подробно рассказавшая  о 
взаимодействии администра-
ции комбината огнеупоров 
с ветеранской организацией 
и льготах ветеранам комби-
ната. Валентина Борисовна  
пожелала новому составу со-
вета продолжить практику 
проведения выездных семи-
наров и президиумов.

Ю.П. Будылев, председа-
тель Старорусской район-
ной ветеранской организа-
ции, остановился на вопросе 
патриотического воспита-
ния. Отметил возросшую 
роль профессиональных во-
енных-отставников и участ-
ников военных конфликтов 
(В.Н. Пустовойтов, В.Т. Джу- 
маев, Ю.В.Васильев) и по-
вышении значения спор-
тивно-оздоровительных  
мероприятий для старшего 
поколения (Н.П. Боякова). 
Поднял вопрос о бюджет-
ном финансировании ве-
теранской деятельности: 
чтобы поздравить ветерана 
с праздником (открытка + 
конверт), нужно минимум 
80 рублей, для посещение 
на дому – средства на мини-
мальный подарок + транс-
портные расходы. И так по 
любому поводу. В конце сво-
его доклада Юрий Павлович 
отметил, что рассматривает 
Благодарность президента, 
как благодарность всем 
председателям первичек, 
всем членам совета ветера-
нов своего района.

В прениях приняла участие  
З.Ф. Павлова, председатель 
первичной организации ве-
теранов оптико-механиче-
ского завода (Пестово). Эта 
организация – самая крупная 
в Пестовском районе: 1300 
человек. Многие бытовые 
нужды ветеранов решаются 
при их участии на средства 
благотворителя (медпункт, 
спортивные занятия). 

Окончание на стр. 4



4 ВЕТЕРАНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ
Зинаида Фёдоровна рас-

сказала о созданных в первич-
ной организации клубах по 
интересам: «Куст» (любите-
лей-садоводов), «Исток» (лю-
бителей самодеятельного ху-
дожественного творчества), 
«Моржи» (любителей зимнего 
плавания), о деятельности  те-
атрального коллектива «Союз 
поколений», в котором зани-
маются жители микрорайона 
от 14 до 80 лет. Деятельность 
областного совета она оцени-
ла как  хорошую.

Председатель Новгород-
ского городского совета 
ветеранов Ю.М. Левков от-
метил как положительное 
явление отчетного периода 
дальнейшее развитие массо-
вых патриотических  меро-
приятий, таких, как Лычко-
во, День партизанского края, 
издательскую деятельность. 
Поблагодарил за помощь 
в осуществлении уставной 
деятельности городскую ад-
министрацию, благотвори-
телей (Лактис) и волонтеров 
по формированию и доставке 
ветеранам продуктовых на-
боров. Оценка деятельности 
областного совета – «вполне 
удовлетворительно».

Постоянную помощь об-
ластной администрации в 
виде субсидий и грантов 
Новгородскому областному 
отделению Всероссийской 
общественной организации 
ветеранов «БОЕВОЕ БРАТ-
СТВО» отметил его председа-
тель А.В. Иванов. В области 
около 7 тысяч участников бо-
евых действий, но с органи-
зацией контактируют только 
900 человек. Причина – поте-
ря доверия к  государству, ли-
шения ряда льгот, недостатки 
медицинского обслуживания. 
В результате люди не знают и 
тех льгот, которыми могли бы 
пользоваться. В этом году нов-
городское отделение заняло  
6 место в рейтинге областных 
организаций «Боевого Брат-
ства» и получило 96 семейных 
путевок на отдых (количество 
выделяемых путевок зависит 
от рейтинга организации). 
Группы участников боевых 
конфликтов есть не во всех 
районах, потому Алексей Ва-
сильевич обратился с прось-
бой к районным ветеранским 
организациям: выявляйте, 
подтягивайте ветеранов бо-
евой службы к себе, будет че-
ловек 15–20, создадим свою 
«первичку». Он обратился к 
областной администрации 
с предложением ввести «час 
ветерана», создать площадку 
для общения: один месяц – 
встреча с губернатором, сле-
дующий месяц – с министром 
и т.д. Проблемой становится 
содержание могил погибших 

ребят, у которых не осталось 
родственников. Сейчас их в 
Новгороде две, но число будет 
расти. Поддерживаем пред-
ложение Громова о переводе 
этих захоронений в разряд 
воинских, чтобы были хоть 
какие-то деньги на уход.

Председатель Новгород-
ского районного совета ве-
теранов В.И. Бабич 

выразил благодарность об-
ластному совету за получен-
ный спортивный инвентарь; 
подтвердил актуальность 
темы «дети войны», т.е. ма-
териальной  поддержки лю-
дям 1928 –1945 гг. рождения 
и оценил работу областного 
совета как хорошую.

В ходе конференции были 
также заслушаны доклады 
председателя ревизионной 
комиссии В.В. Сёминой, 
председателя мандатной ко-
миссии В.М. Захаровой, заме-
стителя председателя Союза 
ветеранов Н.И. Глушенкова, 
а также председателя Нов-
городской областной Думы  
Е.В. Писаревой: 

– В этом году одному из 
крупнейших городов нашей 
области – городу Боровичи – 
было присвоено звание «Город 
трудовой доблести». Значи-
тельную роль в этом сыграли 
представители ветеранской 
общественности, без знаний 
и мудрости которых нам бы-
ло бы не обойтись. Присво-
ение Боровичам почетного 
звания – событие, значимое 
не только для горожан, но и 
для всех жителей региона, для 
тех, кому еще предстоит жить 
и работать на новгородской 
земле. И сегодня это высокое 
звание нужно подкреплять 
воспитанием подрастающе-
го поколения. Искренне наде-
юсь на ваше участие, на вашу 
поддержку в достижении этой 
благой цели!

В принятом постановле-
нии делегаты конференции 
признали работу областно-
го совета удовлетворитель-
ной и определили основные 
задачи организации на сле-
дующее пятилетие.

Затем состоялись выбо-
ры нового состава област-
ного совета (59 человек), 
ревизионной комиссии (3), 
делегата на Всероссийскую 
конференцию. 

Сразу после завершения 
конференции состоялся ор-
ганизационный пленум об-
ластного совета ветеранов, 
на котором были избраны 
19 членов президиума об-
ластного совета, председа-
тель областного совета – им 
вновь единогласно избрана 
Нина Ивановна Пилявская, 
заместитель на обществен-
ных началах А.В. Иванов.

ВОЛХОВСКИЙ РУБЕЖ

 23 октября 2020 года на 
территории Савинской шко-
лы состоялось открытие но-
вой интерактивной площад-
ки «Волховский рубеж». Это 
результат совместного про-
екта общественной орга-
низации ветеранов Новго-
родского муниципального 
района, Межпоселенческой 
центральной библиотеки и 
Савинской общеобразова-
тельной школы, поддержан-
ного Фондом президентских 
грантов.

Интерактивная площадка 
«Волховский рубеж» – это 
собирательный образ при-
фронтового быта совет-
ских солдат в годы Великой 
Отечественной войны. На 
площадке представлены де-
рево-земляное укрепление, 

настоящая землянка, штаб-
ной блиндаж, где команди-
ры планировали военные 
операции, траншеи, желе-
зобетонная огневая точ-
ка. Рядом с командирским 
блиндажом построена ме-
дицинская землянка, обо-
рудован полевой пункт при-
ема пищи. Для размещения 
фрагментов военной тех-
ники, найденных на местах 
боев отрядом «СКИФ», уста-
новлена крытая площад-
ка. Все объекты снабжены 
стендами с пояснениями. 
По картам, размещенным 
на баннерах, можно просле-
дить историю Волховского 
фронта с 1941 по 1943 г. 
Разработана серия разда-
точного рекламного и ин-
формационного материала: 

буклеты, информационные 
листки.  Они будут исполь-
зоваться при проведении 
экскурсий. 

В результате реализация 
проекта на территории Са-
винского сельского поселе-
ния появился новый объект, 
рассказывающий о событиях 
Великой Отечественной во-
йны в Новгородском районе, 
привлекающий внимание 
населения к военно-истори-
ческим событиям, внедрены 
новые формы работы по па-
триотическому воспитанию 
детей и молодежи. Потреб-
ность общества в совершен-
ствовании системы меро-
приятий патриотического 
воспитания является гаран-
том развития проекта в даль-
нейшем.

Пенсионер в России:   
права и реальность

Я, Потибенко Сергей Федо-
рович,   являюсь пенсионером 
уже 4 года. Как говорится, 
на себе испытал все радости 
пенсионного возраста. Итак, 
у пенсионера есть права: во-
время получать пенсию – и 
это исполняется регулярно; 
есть право на досуг – с этим 
в нашем районе очень даже 
неплохо. Работают клубы по 
интересам, проводятся спар-
такиады, организовывают-
ся различные экскурсии по 
району и области, различные 
праздничные мероприятия 
и митинги, посвященные 
памятным датам. За это мы 
благодарны администрации, 
комитету культуры, спорта и 
туризма, районному совету 
ветеранов. В общем, про-
грамма «Активное долголе-
тие» реализуется отлично.

Следующее право: соци-
альная помощь и поддерж-
ка. В нашем районе работает 
«Комплексный центр соци-
альной помощи населению». 
Есть два отделения в п . Лю-
бытино и Неболчи. Это по-
лустационары, где люди пен-
сионного возраста проводят 
дневное время и получают 
определенные услуги: меди-

цинские, психологические, 
делают специальную зарядку 
с учетом возраста, занимают-
ся на тренажерах, получают 
юридические консультации 
и многое другое.  Я сам по-
сещаю этот полустационар в 
п. Любытино и очень доволен 
его работой, впрочем, как и 
остальные получатели ус-
луг. Для одиноких и маломо-
бильных пожилых людей есть 
служба социальных работни-
ков (помощников) и сиделок; 
для малоимущих пенсионе-
ров эта помощь бесплатная, 
что заметно облегчает жизнь 
людей.

Также пенсионеры имеют 
право на различные льго-
ты – это и частичная оплата 
коммунальных услуг, бес-
платные лекарства, проезд в 
общественном транспорте, 
зубопротезирование  и так 
далее. Но проблема в том, что 
эти льготы положены только 
пенсионерам с определен-
ным статусом. А у нас в рай-
оне проживают 11 человек, 
которые получают социаль-
ную пенсию это 9423 рубля 
– и никаких льгот! И такая 
маленькая пенсия не потому, 
что человек мало работал, а 
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потому, что родился, жил и ра-
ботал в союзных республиках, 
и по тем или иным причинам 
их стаж не засчитывался. Я,  
например, родился и жил в 
Казахстане. В Россию приехал 
в 2003 году, вот и заработал 
социальную пенсию. Эта про-
блема многих переселенцев, и 
решать её нужно на государ-
ственном уровне.

Теперь об оплатах проезда 
в общественном транспорте. 
Юридически эта льгота есть, 
да вот беда: общественного 
транспорта в нашем районе 
практически нет. Можно, 
конечно, купить льготный 
проездной билет, но он сто-
ит дорого, а если нужно со-
вершить 2-3 поездки? Вот и 
получается: де юре есть, а де 
факто – нет.

Теперь медицинское об-
служивание. Имеем право 
на бесплатную медицину, 
а что на деле?  Года 4 назад, 
наконец-то, достроили хоро-
шую больницу (строили 11 
лет). А врачей нет, причем не 
каких-то узких специалистов, 
а самых необходимых – педи-
атра, гинеколога, терапевта. 
По медицинскому полису вро-
де бы должно быть бесплатно, 
но приходится ездить в Боро-
вичи или Новгород, а там для 
иногородних все платное, да и 
добраться до этих городов не-
просто. Вот и опять, получает-
ся, право есть, а реализовать 
его проблемно.

Хотелось бы, чтобы права 
людей выполнялись полно-
стью, а не только на бумаге. 
Конечно, местная власть де-
лает много, но, к сожалению, 
не все в её компетенции.

С.Ф. ПОТИБЕНКО, 
п. Любытино

В конце сентября 2020 года аппарат уполномоченного по 
правам человека в Новгородской области объявил кон-
курс на лучшее эссе на тему «Пенсионер в России: права 
и реальность». Любытинский районный совет ветеранов 
решил принять участие в этом конкурсе и поручил на-
писать эссе члену президиума С.Ф. Потибенко. Автор 
получил Благодарственное письмо от уполномоченного 
по правам человека в Новгородской области А.А. Бойце-
ва и ценные подарки от Администрации Любытинского 
района.
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Поздравление ветерана

Ранним утром 6 ноября 
2020 г. члены совета ве-

теранов Валдайского района 
Л.Ф. Андреев, Е.В. Степанова 
и Г.А. Дмитриева поехали по-
здравить с 96-летием Анаста-
сию Фёдоровну Широкову.

 Дорога до деревни была 
удивительной по красоте: ас-
фальт, разметка и знаки сияют 
в солнечных лучах новизной, 
лес играет последними осен-
ними красками. Проехали 
озеро Ужин. Здесь курсировал 
раньше валдайский теплоход, 
останавливался у причала де-
ревни Ужин — печально, но 
сейчас проехать на теплоходе 
нельзя, его просто нет… Ми-
новали заброшенную сель-
скую церковь, и вот деревня 
Новая, дом №7 — нашли сра-
зу. Не большой, но ухоженный 
дом и участок. На пороге нас 
встретила дочь ветерана, о 
приезде сообщила её внучка. 
Прошли в дом, Анастасия Фе-
доровна на диванчике сидит 
и улыбается. Выглядит пре-
красно, хотя и болят ноги, а, 
в общем, и не скажешь, что 
женщина прошла всю войну. 
Сразу видно — это человек из 
рода победителей, мы должны 
гордиться, что на нашей земле 
живут такие люди. 

А.Ф. Широкова — участник 
Великой Отечественной во-
йны, кавалер ордена Отече-
ственной войны II степени и 
многих медалей, ветеран тру-
да. В 1941 году, шестнадцати-
летней, работала в госпитале, 
который дислоцировался в се-
ле Едрово Валдайского райо-
на. В 18 лет была зачислена 
телефонисткой во взвод связи 
325-й стрелковой Двинской 
дивизии. Участвовала в оже-
сточенных боях под Старой 
Руссой, с боями прошла Эсто-
нию, Латвию, Восточную 
Пруссию, участвовала во 
взятии Кёнигсберга. Победу 
встретила в польском городе 
Гдыня. Затем работала в Вал-
дае на заводе «Юпитер», где 
о ней помнят и отзываются с 
теплотой. Галина Андреевна 
Дмитриева привезла от про-
фкома завода поздравления 
и подарки; Благодарственное 
письмо и ценный подарок 
вручили от Валдайского со-
вета ветеранов.

Желаем Анастасии Фёдо-
ровне Широковой долгих лет 
жизни, здоровья и счастья.

Л.Ф. АНДРЕЕВ,
 председатель Валдайского 

районного
 совета ветеранов
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С доверием и надеждойЧЕСТНОЕ 
СЛУЖЕНИЕ ЗЕМЛЕ

Есть у нас в Мойкинском 
поселении деревенька 

Дубровка. Когдато это была 
бригада совхоза «Люболяды» 
Батецкого района. С ранне-
го утра до позднего вечера 
на скотных дворах, на полях 
кипела работа. И, во мно-
гом, благодаря бригадиру 
местной бригады Валенти-
не Осиповне Мухиной, с ис-
тинно русским бойцовским 
характером, и опытному жи-
вотноводу Лидии Ивановне 
Семёновой.

Вот об этих людях пойдет 
сегодня наш рассказ.

Итак, Валентина Осипов-
на Мухина, жительница де-
ревни Дубровка. 

Вот нынче 91-й годок раз-
меняла. А ведь как трудно всё 
начиналось.  Родилась в 1929 
году в деревеньке Крутуша 
Демянского района. Война, 
тяжёлый непосильный труд. 
Да только в крестьянской се-
мье приучена была к нелег-
кому хлеборобскому делу. 
«С 14 лет пахала на быках. В 
четыре утра уходила вместе 
со всеми косить, а в 10 утра 
– на полевые работы, после 
обеда стоговать начинали, 
домой возвращались затем-
но. Маленький ночной отдых 
и спозаранку опять на рабо-
ту, – рассказывает Валентина 
Осиповна. – Особенно трудно 
после войны пришлось. Ни 
обуть, ни надеть нечего, а 
отправляли на лесозаготов-
ки. От дома почти за 50 км, 
и холода, и голода тогда на-
терпелась».

Всё перенесла Валентина 
Осиповна – и военное лихо-
летье, и послевоенную разру-
ху. Уже тогда понимала, что 
без образования – никуда. 
После школы училась в Вал-
дайском техникуме, там же 
познакомилась с будущим 
мужем Николаем Алексееви-
чем Мухиным, пятерых детей 
воспитали, уже выросли вну-
ки, подрастают правнуки.

С 1970 года Валентина 
Осиповна Мухина бессмен-
ный бригадир д. Дубровка. 
Когда-то именно ферма Ду-
бровка занималась воспроиз-
водством совхозного дойного 
стада, до 200 голов скота бы-
ло на ферме. Валентина Оси-
повна умело руководила сво-
ей бригадой, точно знала, где 
кто какой работой занят се-
годня и что будут делать зав-
тра, и на следующей неделе. В 
наших сложных погодных ус-

ловиях сельскохозяйственное 
производство, это как раньше 
говорили, – рискованное зем-
леделие. Но, несмотря на все 
погодные условия, недоста-
ток рабочих рук и техники, 
бригада В.О.Мухиной всегда 
добивались высоких произ-
водственных показателей.

Валентина Осиповна не-
спокойный, неравнодушный 
человек, и вот уже много лет 
она, староста деревни Ду-
бровка, опять при заботах, 
с беспокойством о родной 
деревне и её жителях. Не-
смотря на свой возраст, она 
всегда в курсе всех событий, 
за все переживает, если необ-
ходимо, всех обзвонит, чтобы 
продукты вовремя привезли, 
дорогу прочистили, уличное 
освещение отремонтирова-
ли. Беспокойный человек – 
дубровский бригадир (и не 
только: Валентина Осиповна 
много лет была уважаемым 
депутатом).

Валентина Осиповна, дай 
Бог Вам крепкого здоровья 
на долгие годы, пусть всег-
да Вас окружают только до-
брые люди, а любовь родных 
и близких придавала Вам сил 
в наше нелёгкое время!

Теперь о Лидии Ивановны 
Семеновой.

Успеху бригады в Дубровке 
способствовала работа тру-
долюбивой и уважаемой се-
мьи Виктора Алексеевича и 
Лидии Ивановны Семеновых. 
Всю свою трудовую жизнь 
они проработали на фермах 
бригады (к большому сожа-
лению, Виктора Алексеевича 
уже с нами нет).

Родилась Лидия Иванов-
на в 1931 году, в соседней 
деревне Кромы Батецкого 
района. В семье Екимовых 
было пятеро детей; жили, 
учились, трудились, а тут 
война… Лидии Ивановне 
было 10 лет, и навсегда она 
запомнила страшные мо-
менты жизни в годы войны. 
В 1941 году фашисты окку-
пировали Батецкий район. 
Маму Лидии Ивановны и 
двух её сестер, дедушку и пя-
терых детей выгнали с род-
ной земли и принудительно 
эвакуировали в Прибалтику 
в город Шяуляй. Взрослые и 
подростки без отдыху рабо-
тали на лесозаготовках, там 
и случилось несчастье. Дело 
было зимой, возвращались 
люди с лесозаготовок по 
железнодорожным путям, и 

тут поезд сбил маму Веру на-
смерть. Пострадала и стар-
шая сестра Таисия, её долго 
потом выхаживали. А маму 
там и похоронили, в Шяуляе. 
После Прибалтики семью 
отправили в Германию, в 
немецкий лагерь, и находи-
лись они там до освобожде-
ния советскими войсками. 
В 1944 году вернулись из 
германского плена домой, 
где их ждала разруха, голод, 
холод. Надо было выживать, 
жить дальше. Ещё подрост-
ком Лида начала свой тру-
довой путь в полеводстве, 
потом в животноводстве. 
Создала дружную семью с 
Витей Семёновым, постро-
или свой дом, жили справ-
но. Делали все возможное и 
невозможное, трудились в 
совхозе на скотном дворе от 
зари до зари, держали свое 
большое хозяйство, огород, 
а дети помогали им во всем, 
как могли. А детей воспита-
ли хороших, сына Леонида и 
дочь Нину, всегда они рядом 
с мамой, а теперь уже и вну-
ки, и правнуки.

Я хочу сказать, таких жен-
щин, как Лидия Ивановна, 
редко встретишь: очень 
скромный,  спокойный, 
стеснительный и добрый 
человек. Не успеешь зайти 
к ним в дом, как с порога 
слышишь: «Чай будете?» Так 
только в российских дерев-
нях бывает.

А на могилу матери в го-
род Шяуляй дочери Таисия 
и Лидия все-таки съездили, 
было это в конце 70-х, когда 
мы ещё были одной страной. 
Отец Лидии Ивановны Иван 
Михайлович Екимов пропал 
без вести ещё в 1941 году. Его 
отец, дед Лидии Ивановны, 
Никита Алексеевич после 
войны неоднократно обра-
щался в Батецкий райвоен-
комат с просьбой разыскать 
сведения о сыне, так ничего 
и не нашли. В архивах Мини-
стерства обороны в записях о 
безвозвратных потерях так и 
записано: «пропал без вести 
во время боев в Мгинском 
районе Ленинградской об-
ласти в сентябре 1941 года».

Вот такая судьба наших ге-
роинь Валентины Осиповны 
Мухиной и Лидии Ивановны 
Семеновой.

А деревня Дубровка живет, 
приезжают новые семьи, под-
растают дети. Живет дерев-
ня, но только в душах многих 
людей ещё не остыла боль за 
потерю родного совхоза, в ко-
тором они трудились на бла-
го Родины, на благо развития 
Батецкого района.

Спасибо Вам, дорогие на-
ши, за ваши честные сердца, 
руки трудовые. Искренне же-
лаем Вам крепкого здоровья 
на долгие годы. Вы были и 
остаетесь для нас примером 
трудового подвига простого 
русского человека.

Н.Е.ПРОКОПЧУК, 
председатель первичной 

организации Батецкого рай-
онного совета ветеранов

12 ноября 2020 года в боль-
шом зале Администрации 
Солецкого муниципального 
округа состоялась инаугура-
ция избранного на второй 
срок главы района Алексан-
дра Яковлевича Котова.

На торжественной церемо-
нии присутствовали депута-
ты Думы Солецкого района, 
руководители организаций 
и приглашённые гости. Теп-
ло и сердечно поздравили 
Александра Яковлевича на-
стоятель Ильинского собора 
протоиерей Михаил Бирюков 
и председатель Солецкой рай-
онной организации ветера-
нов Виталий Илларионов.

Вручив главе Солецкого 
муниципального округа 
должностной знак, Виталий 
Николаевич подчеркнул: 
"Ветераны Солецкого рай-
она никогда не оставались 
в стороне от общих дел. 
Поддерживали новые на-
чинания, активно помога-
ли администрации района 
в решении сложных задач. 
Кредит доверия, оказанный 
Вам нашими ветеранами, 
накладывает особую ответ-
ственность и позволяет на-
деяться, что их пожелания и 
наказы будут выполнены во 
всей полноте..."

Солецкий район
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ЧТОБЫ ПОМНИЛИ…
Дети войны, вы детства не знали. 

Ужас тех лет от бомбежек в глазах. 
В страхе вы жили, не все выживали, 

Горечь полыни и сейчас на губах….

Есть особенная категория 
участников войны – дети. 

Начало их жизни совпало с на-
чалом войны, и они терпели 
лишения, может быть, слиш-
ком  страшные для маленько-
го человека.  Рядом со взрос-
лыми, нередко и наравне с 
ними, они работали, прибли-
жали Победу как могли, в ме-
ру своих, хоть и слабых, сил. 
Попадали в плен, сбегали из 
дома на фронт. У них не было 
времени на детство, игры, им 
не досталось времени, чтобы 

взрослеть. «У войны не жен-
ское лицо» – оно, тем более, не 
детское. Фронтовиков почти 
не осталось, и они – теперь 
уже пожилые  люди, которым 
по 80 и больше лет, –  оста-
ются последними живыми 
свидетелями. Периодически 
ведутся разговоры о статусе 
«детей войны», но пока все 
остается без изменения.

В рамках 75-летия Великой 
Победы Холмский цнтр куль-
туры и досуга при поддержке  
районного совета  ветеранов 

открыл в онлайн  режиме но-
вую  рубрику «Детство, опа-
ленное войной».  Героями  
этой рубрики стали люди,  с  
раннего возраста познавшие 
голод, холод, потери близких 
людей, тяжелый, труд. А не-
которые были еще и детьми 
репрессированных, детьми 
«врагов народа».

Авторы  рубрики приступи-
ли к ее осуществлению, несмо-
тря на ограничения, связанные 
с пандемией, особенно коснув-
шиеся людей старшего поколе-
ния.  В течение октября-ноября 
текущего года было проведено  
9  встреч. В этой подборке лишь 
некоторые истории детей, ко-

торых война лишила детства, 
но не силы духа.

Николаю  Васильевичу  Сам-
соненко было 11 лет, и он  раз-
носил почту по соседним де-
ревням. Приносил в дом людям 
и плохие известия. Когда по-
лучил похоронку на отца, два 
месяца прятал, не показывал 
маме. А на фронте  были  еще 
старший брат и сестра…     

Раису Алексеевну Клышко 
война застала в одной из дере-
вень Солецкого района,  куда 
она приехала на каникулы к де-
душке с бабушкой. Всю войну 
находилась там. Когда немцы 
заняли деревню, расстреливали 
мирных жителей,  а детей про-
сто кидали в речку с ледяной во-
дой.  Девочка выжила чудом…

Александре Михайловне 
Николаевой на начало войны 
было пять лет. Но она хорошо 
помнит, как угоняли и уничто-
жали скот, как очень хотелось 
кушать, как погибли  родите-
ли, а её воспитывала  бабуш-
ка…

А  Галине  Андреевне  Амо-
совой и сегодня слышится, как  
мама и все женщины в деревне 
плачут и кричат это слово – Во-
йна! Война!  Она не понима-
ла, о чем они кричат, но страх, 
сковавший детскую душу, не 
отпускает до сих пор. 

Лилия Ивановна Ершова 
запомнила, как она бежала 

ВСПОМИНАЮТ ДЕТИ ВОЙНЫ
Галина Александровна Оле-

ничева – жительница д. 
Вольная Горка Батецкого рай-
она:

« В юбилейный год Победы 
нашей Отчизны над фашиз-
мом вспоминается детство, 
те далёкие годы, которые до-
велось пережить мне и моим 
сверстникам. И не хотелось 
бы вспоминать то горькое 
время, но воспоминания сами 
накатывают. Война по нам не 
страшным эхом пронеслась, а 
перекорёжила наши жизни, на-
ши судьбы, оставила сиротами 
многих, вдавила в сердца и ду-
ши страх, боль, ужас, которые 
со временем лишь заволокло 
туманной дымкой. Душевная 
боль осталась навсегда. Как мы 
выжили в той страшной войне, 
сами не знаем, не говорить об 
этом – просто не имеем права. 

Я хочу поделиться с вами 
историей своей семьи. Роди-
лась я в 1936 году в деревне 
Красные Станки Новгородской 
области. Мне было 5 лет, когда 
началась война. В то время на-
ша семья жила в городе Пуш-
кине, недалеко от Ленингра-
да. Отец мой был офицером, 
служил в танковых частях. Его 
часть стояла в Павловске. Пом-
ню то злополучное солнечное 
июньское утро. Отец приехал 
и сказал, что началась война, 
и чтобы мы собирались, будут 
всех эвакуировать, а его часть 
отправляют на фронт. И папа 
уехал, и мы его не видели до 
окончания войны. Моя мама в 
расстроенном состоянии стала 
собирать и упаковывать вещи. 
Отрывала подошвы от туфель 
и сапог, фотографии вытащила 
из рамочек и стала укладывать 

всё в чемодан. Это был нерв-
ный срыв и шок. А мы – нас бы-
ло трое детей мал мала мень-
ше, я была самая старшая – мы 
крутились около неё и плака-
ли, понимая, что случилось 
что-то страшное. Нас везли 
на военных грузовых автома-
шинах. Мама решила, что мы 
поедем к бабушке, к маминой 
матери, в Красные Станки. Но 
и там уже горели дома, в небе 
кружили немецкие самолеты, 
ночью они сбрасывали бомбы 
на мирных людей. Моих семе-
рых двоюродных братьев, ко-
торые спали на веранде, убило 
сразу всех осколками бомбы; 
она упала и разорвалась рядом 
с домом, где они жили. А мой 
дядя, как и мой отец, уже был 
на фронте, воевал, защищая 
Родину, своих детей… Он с 
войны не вернулся, погиб под 
Ленинградом в 1943 году. 

Отец мой был неоднократно 
ранен, лежал в госпитале, сно-
ва воевал, дошел до Берлина 
и вернулся в 1946 году с меда-
лями за отвагу и мужество. В 
то время мы жили на Урале, в 
деревне Мамоново Челябин-
ской области. Нас из Красных 
Станков эвакуировали в 1942 
году, и везли нас эшелоном, в 
товарных вагонах. В них было 
много народа. Мы не знали, 
куда нас везут, никто нам ни-
чего не говорил. Люди сами 
догадывались о том, что нас 
спасают, увозят подальше от 
врага. Наконец-то привезли 
нас на вокзал города Челябин-
ска. Здесь уже стояли повозки, 
лошади с телегами, для развоза 
эвакуированных по домам. Лю-
ди принимали нас, не отказы-
вались, помогали первое вре-

мя, чем могли. Кто дал кровать, 
кто стол, стулья, кто что мог.

Радовало то, что не летали 
самолеты с ужасным воем, не 
бомбили, не горели дома. Это-
го всего не было, зато был го-
лод и холод, горя было много. 
Питались крапивой, лебедой, 
всякой травой, копали корни и 
в земле, и в воде, варили раз-
ную похлёбку.

Отец мой долго нас искал, 
делал запросы, куда нас эва-
куировали. Мы его не ждали, 
думали, что он погиб, потому 
что маме прислали на него 
похоронку. Нашей радости не 
было предела, когда мы уви-
дели папу: живехонький и та-

кой родной. И вот в 1947 году, 
летом, мы вернулись в Новго-
родскую область в свою род-
ную деревню Красные Станки. 
Очень немногие вернулись на 
Родину, залитую солдатской 
кровью и слезами солдатских 
вдов, детей, матерей. Везде бы-
ла только разруха. Был голод, 
не было хлеба, не было одеж-
ды, уроки приходилось делать 
с керосиновой лампой. Будучи 
подростком, я пошла работать 
почтальоном, в 16 лет получила 
паспорт, и мы с отцом уехали в 
Новгород работать на стройку. 
Было безумно тяжело. Помню, 
несём вдвоем с женщиной на 
носилках цемент, и я думаю, ну 

всё, не донесу, руки отвалива-
ются, и тут же думаю – а как же 
тётя Нина, которая тоже несет 
носилки, она же тогда упадёт… 
И ещё крепче сжимала руки, 
чтобы не отпустить носилки 
или не упасть.

 Трудовой путь мой длин-
ный, где я только не работала 
– и на макаронной фабрике, и 
на телевизионном заводе, и в 
детском саду. Стаж мой больше 
44 лет. Но мы старались жить и 
радоваться, огромное спасибо 
нашим мамам и нашим отцам 
за Победу! В нашей памяти 
как заноза осталась война и 
все лишения, связанные с ней. 
Поколение детей войны пере-
шагнуло 75-летний возраст. 
Нас с каждым годом становит-
ся все меньше, и поэтому воз-
никает вопрос: «Почему до сих 
пор так и не определён статус 
детей войны?» Наше поколе-
ние не насладилось детскими 
играми и забавами. У нас не 
было юности, мы не носили 
красивой одежды, ели лепеш-
ки из картофельной шелухи да 
разную траву. Мы шагнули сра-
зу в большую взрослую жизнь, 
где были бомбёжки, гибель 
близких и родных людей, был 
страх и голод. Ну, а после вой-
ны мы подростками трудились 
на благо Родины, восстанавли-
вали города и деревни. Я очень 
надеюсь, что наше государство 
примет правильное решение 
по вопросу детей войны. Это 
скрасит старость людям, пере-
нёсшим ад войны в детстве и 
совершившим свой главный 
детский подвиг – ВЫЖИТЬ!

Воспоминания Г.А.Оле-
ничевой записаны ветера-
ном труда, председателем 
первичной организации  Ба-
тецкого районного совета 
ветеранов войны и труда  
Н.Е. Прокопчук

за подводой, на которой уво-
зили на фронт отца, и просила 
взять её с собой. Только она, 
тогда пятилетняя, старшая 
из четверых детей, помнит 
его улыбку, остальным не 
суждено было узнать, какой 
он, отец. Пропал в 1942 году 
без вести в районе  Ржева. И 
только спустя много лет её 
племянница, внучка пропав-
шего, через базы «Мемориа-
ла» смогла приоткрыть завесу 
трагической судьбы и при-
ехать на место захоронения.

И у всех в памяти долгие  
голодные военные и после-
военные годы, страх, нищета, 
слезы и боль, лебеда пополам 
с корой и счастье – найти в по-
ле  мерзлую картошку. И труд, 
тяжелый  крестьянский труд, 
не по детским плечам, без 
скидки на  возраст. Несмотря 
на то, что тебе всего от роду 5 
лет. Все для Победы! Каждому 
находилось занятие.   

По-разному сложились судь-
бы наших героев, но несмотря 
на все трудности, горе и лише-
ния, они выросли достойны-
ми  людьми, честно работали, 
растили детей, не замкнулись 
в себе. Они, на удивление, раз-
носторонни и до сих пор ра-
дуются  жизни, довольствуясь 
малым. И они заслужили, что-
бы о них знали. Встречи  про-
должаются.

Р.А. КУЗНЕЦОВА,
 председатель Холмского   

районного  совета  
ветеранов  

•  Методист Холмского ЦКД, ведущая рубрики Т.Г. Евсеева беседует 
с А.М. Николаевой и Г.А.  Амосовой. 
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Открылся уникальный 
гериатрический центр
В День народного един-

ства, 4 ноября, на базе 
клинического госпиталя 
ветеранов войн состоялось 
открытие гериатрическо-
го центра. По сообщению 
пресс-центра Правительства 
Новгородской области, в 
нем приняли участие губер-
натор Андрей Никитин, ис-
полнительный директор ПАО 
«Акрон» Владимир Гавриков. 
По видеосвязи участников 
мероприятия приветствова-
ли заместитель директора 
департамента организации 
медицинской помощи и са-
наторно-курортного дела 
Министерства здравоохране-
ния РФ Эльмира Вергазова, 
Председатель совета дирек-

торов ПАО «Акрон» Алек-
сандр Попов, руководитель 
проектного офиса «Старшее 
поколение» Российского ге-
ронтологического научно-
клинического центра им. 
Пирогова Александр Розанов.

С инициативой создания 
на территории региона 
системы гериатрической 
реабилитации выступил 
в 2019 году председатель 
Координационного совета 
ПАО «Акрон», почетный 
гражданин Великого Нов-
города Вячеслав Кантор. 
Инициатива была поддер-
жана губернатором Нов-
городской области Андре-
ем Никитиным. Создание 
центра длилось 8 месяцев, 

Областной фестиваль-
конкурс ветеранов во-

йны и труда, в шестой раз 
организованный Новгород-
ской областной обществен-
ной организацией ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, 
Вооруженных Сил и правоох-
ранительных органов и Про-
летарским районным домом 
культуры и досуга, в этом году 
впервые был проведен в за-
очной форме. Конкурс про-
водился в рамках программы 
«Здоровый образ жизни и ак-
тивное долголетие ветеранов» 
и был посвящен 75-летию со 
Дня Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.

В состав жюри входили 
представители областного 
совета ветеранов, областно-
го комитета профсоюза ра-
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И ГОДА  НЕ  БЕДА,  
КОЛЬ  ДУША  МОЛОДА
Маловишерский хор ветеранов «Надежда» отметил  
свое 25-летие.

«ВОТ ОНА КАКАЯ – 
СТОРОНА РОДНАЯ»

ботников культуры, ведущие 
специалисты комитета куль-
туры Новгородского муници-
пального района. Председа-
тель жюри – М.В. Лукьянова, 
председатель комитета куль-
туры  Новгородского муници-
пального района; организа-
тор конкурса и его секретарь 
– Н.Ю. Парамонова, зам. ди-
ректора Пролетарского рай-
онного дома культуры и до-
суга. Традиционно фестиваль 
состоял из двух конкурсов: 
«Битва хоров» и «Дар слова». 
В оценке участников второго 
конкурса принимали участие 
также авторы-исполнители  
В. Юхно (Санкт-Петербург), 
С. Семенов (Тверь), Д. Евдо-
кимов (Великий Новгород). 

Участие в фестивале при-
няли коллективы, солисты и 

авторы из Великого Новго-
рода и одиннадцати районов 
Новгородской области: Нов-
городского, Боровичского, 
Холмского, Волотовского, 
Чудовского, Любытинского, 
Парфинского, Крестецкого, 
Пестовского, Поддорского 
и Хвойнинского. В конкурсе 
«Битва хоров» приняли уча-
стие 19 хоровых ветеранских 
коллективов, 2 дуэта, 2 ма-
лых ансамбля, 8 солистов.  В 
конкурсе «Дар слова» четыре 
человека соревновались в 
номинации «Самодеятель-
ная авторская песня» и 8 – в 
номинации «Самодеятельная 
поэзия». 

Итоги были подведены 5 
ноября.

Гран-при конкурса «Вот 
она какая – сторона родная» 
присудили народному само-
деятельному  коллективу 
«Академический мужской 
хор» Дворца культуры и мо-
лодёжи «ГОРОД» из Великого 
Новгорода.

В категории «Хор 11 чело-
век и более» 1 место занял хор 
ветеранов, г. Холм; 2 место – 
хор ветеранов Дворца куль-
туры и молодёжи «ГОРОД», 
Великий Новгород;  3 место 
– народный хор «Белоречень-
ка», п. Любытино.

В категории «Ансамбль, хор 
от 6 до 10 человек» 1 место у 
народного вокального ансам-
бля «Бронница», Бронницкий 
СДК, Новгородский район; 

2место у народного вокаль-
ного ансамбля «Русская пес-
ня», Божонский СДК, Новго-
родский район;  3 место занял 
хор ветеранов войны и труда, 
Межпоселенческое социаль-
но-культурное объединение 
«Светоч», г. Чудово.

В категории «Солисты»  
1 и 2 места у представителей 
г.Чудова Николая Андрианова 
и Георгия Пресмана; 3 место 
– у  Людмилы Прокофьевой,  
п. Любытино.

В категории «Дуэты»  
1 место не присуждалось, вто-
рым стал дуэт «Вдохновение» 
(Ольга Федотова и Николай  
Андрианов), г. Чудово, тре-
тьим – дуэт Татьяна Гулиева 
и Владимир Гуткевич того же 
Межпоселенческого социаль-
но-культурного объединения 
«Светоч», г.Чудово.

Первое место не присужда-
лось и в категории «Ансамбль 
3–5 человек», второе место у 
трио «АрхИдея», Божонский 
СДК, Новгородский район; 
третье – у ансамбля  Меж-
поселенческого социально-
культурного объединения 
«Светоч» (Н. Бригаднова,  
Л. Гевейлер, М. Монахова,  
Л. Вдовина, О. Федотова),  
г. Чудово.

В конкурсе «Дар слова», 
номинация «Самодеятельная 
поэзия», первым стал Нико-
лай Андрианов, г. Чудово, два 
вторых места у Светланы Гон-
чаровой, клуб «Вдохновение», 

Пролетарский РДКиД,  и  Га-
лины Андреевой, п. Хвойная;  
третье место – у Азы Яков-
левой, клуб «Вдохновение», 
Пролетарский РДКиД, Новго-
родский район.

Первое место присуждено 
самодеятельной песне Юрия 
Макеева, г. Боровичи. Её ис-
полнил ансамбль «Василько-
вое лето» из Хвойной – Галина 
Адамская, Ольга Семенюк и 
Надежда  Боброва. Вторыми 
стали авторы-исполнители 
Николай Андрианов, г. Чудо-
во и Владимир Зимин, Новго-
родский район, третье место 
– у  Владимира Гуткевича,  
г. Чудово.

Члены жюри впервые оце-
нивали участников конкурса 
в соответствии с критериями, 
заявленными в Положении 
конкурса, по предоставлен-
ным видеоматериалам, в он-
лайн-режиме, не собираясь 
вместе. Разумеется, впечат-
ление от просмотренных и 
прослушанных выступлений 
во многом зависело от каче-
ства видеозаписи. Некоторых 
исполнителей не удалось как 
следует ни рассмотреть, ни 
услышать. Так как конкурс в 
дистанционном режиме мо-
жет оказаться, к сожалению, 
не последним, члены жюри 
рекомендуют участникам 
впредь обратить присталь-
ное внимание на эту часть 
подготовки конкурсных ма-
териалов. 

общий объем инвестиций 
«Акрона» составил свыше 
140 млн рублей.

Полностью модернизиро-
вано здание госпиталя, за-
менены все основные инже-
нерные системы, установлена 
автоматическая система по-
жаротушения и аварийной 
эвакуации. Сделан ремонт 
всех помещений, обеспечена 
доступность для маломобиль-
ных граждан. Центр оснастили 
современным многофункцио-
нальным диагностическим и 
лечебно-восстановительным 
оборудованием. По словам на-
чальника клинического госпи-
таля ветеранов войн  Эдуарда 
Григорьева, аналога нашему 
центру на Северо-Западе нет. 
Среди новых направлений 
госпиталя – медицинская ре-
абилитация, т.е. возможность 
раннего восстановления по-

Хор родился в 1995 году в 
стенах Центра социаль-

ного об-служивания пен-
сионеров, сейчас работает 
на базе Центра культуры и 
искусства. Его создателем, 
идейным вдохновителем бы-
ла Татьяна Мельникова, под 
руководством которой кол-
лектив в 2004 году получил 
почётное звание народного. 
За четверть века менялись 
руководители, состав, хор ме-
нял «прописку», но одно оста-
валось неизменным – дружба 
друг с другом и с русской пес-
ней. Хор объединяет людей 
раз-ной судьбы, профессий и 
возрастов – от 64 до 82 лет. 
Сегодня в его со-ставе десять 

человек: Александра Ива-
новна Демиденко, Светлана 
Александровна Степанова, 
Ирина Алексеевна Игнатье-
ва, Галина Пав-ловна Каза-
кова, Серафима Дмитриевна 
Мишкина, Алла Васильевна 
Лебедева, Галина Васильевна 
Соколова, Нина Александров-
на Волова, Галина Михай-
ловна Иванова, Валентина 
Фёдоровна Кузнецова. И хор-
мейстер – Юлия Георгиевна 
Кузнецова. Все – заводные, 
любящие жизнь, неунываю-
щие. Многие – прекрасные 
кулинарки и рукодельни-цы. 
В их команде всегда царят 
благоприятная обстановка, 
позитивный настрой и воз-

врежденных функций цен-
тральной нервной системы и 
конечностей. Появились но-
вые профили ревматологии, 
дерматологии, неврологии, 
психиатрии и наркологии. 
Это возможность оказывать 
ежегодно качественную меди-
цинскую помощь по наиболее 
страдающим системам при-
мерно 19 тысячам пациентов 
пожилого возраста.  Это акту-
ально для области, где каждый 
третий житель старше трудо-
способного возраста.

 «Сегодня День народного 
единства. В моем понима-
нии единство нашего наро-
да начинается с уважения и 
поддержки самых уязвимых 
категорий граждан – детей и 
пожилых людей. Мы сдела-
ли тот шаг, который должны 
были сделать давно. Хорошо, 
что такая возможность по-

явилась. Спасибо компании 
«Акрон». Это крупнейшее 
предприятие региона, кото-
рое думает не только о про-
изводственных задачах, но и 
поддерживает в создании со-
циальной среды», – сказал Ан-
дрей Никитин. Глава региона 
вручил Владимиру Гаврикову 
почетный знак «С благодарно-
стью от Новгородской земли».

При поддержке компании 
«Акрон» гериатрические ка-
бинеты были созданы  также  
при районных ЦРБ в Старой 
Руссе, Боровичах и Пестове.

В ходе церемонии Эльми-
ра Вергазова отметила, что 
открытие гериатрического 
центра – контрольная точка 
федерального проекта «Стар-
шее поколение» нацпроекта 
«Демография», цель которого 
– увеличение продолжитель-
ности жизни граждан страны.

ствует в куль-турно-массовых 
мероприятиях, проводимых 
в городе, районе и обла-сти, 
принимает участие в различ-
ных фестивалях и конкурсах.

В день юбилея виновниц 
торжества приветствова-
ли председа-тель комитета 
культуры Ирина Рыбкина, 
директор Маловишерского 
КЦСО Елена Селезнёва (сре-
ди участниц хора есть «сере-

бряные волон-теры), друзья 
и коллеги из большевишер-
ского хора ветеранов «Крас-
ная гвоздика», дуэт «Девчата. 
Большой привет передали 
«своим бабуш-кам» воспи-
танники детских садов.

Пошёл отсчёт следующих 
десятилетий хора. Будем 
ждать новых встреч, песен и 
побед народного коллектива.

Елена СВЕТИНА 

можность отвлечься от серых 
будней, и всё это крепко дер-
жит их в коллективе, девиз 
которого: «Мы молоды ду-
шой».

Репертуар хора самый 
разнообразный: народные 
песни, ча-стушки, песни о 
войне, Родине. Коллектив 
сотрудничает с общеобразо-
вательными и социальными 
учреждениями, активно уча-
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ПРОЕКТ  В  РАЗВИТИИ

После областного семина-
ра в июне 2020 года, где 

нашей Волотовской ветеран-
ской организации выделили 
дополнительный спортив-
ный инвентарь, инструк-
ции по технике «северной 
ходьбы», дневники трениро-
вок, буклеты с комплексом 
упражнений для разминки, 
тонометр, шагометр, пульсо-
метр, – занятия заметно ак-
тивизировались. Тем более, 
мы теперь более заметны на 
дорогах – в ярких жилетах и 
бейсболках. 

В июле 2020 года участ-
ники группы скандинавской 
ходьбы провели акцию «До-
рога к обелиску». Директор 
спорткомплекса А.В. Гибало 
помогла подобрать правиль-
ную длину палок и провела 
разминку. Мы отправились 
к обелиску,  установленно-
му на месте расстрела во-
лотовских подпольщиков и 
партизан. Возложили цветы. 
Независимо от времени года, 
от житейской суеты и заня-
тости, не ожидая очередной 
даты Великой Победы, надо 

Скандинавская ходьба оказалась наиболее до-
ступным видом оздоровительных занятий в 
нынешней непростой ситуации.

приходить к памятникам и 
обелискам, чтобы покло-
ниться тем, кто отдал свои 
жизни, защищая нашу Роди-
ну от фашизма.

22 сентября 2020 г. вете-
раны совместно с подраста-
ющим поколением приняли 
участие во Всемирном Дне 
ходьбы. Молодежь не пере-
ставала восхищаться наши-
ми не стареющими, активны-
ми ветеранами, которые не 
прочь посоревноваться.

 А 26 ноября 2020 г. на 
стадионе физкультурно-спор-
тивного комплекса им. Якова 
Иванова состоялся фестиваль 
скандинавской ходьбы «Марш-
руты долголетия». Несмотря 

на мелко моросящий  дождик, 
наши ветераны приняли ак-
тивное участие в данном меро-
приятии и показали отличные 
результаты в индивидуальном 
зачете. Среди мужчин первое 
место занял Л.И. Матронин, 
среди женщин первое ме-
сто – К.В. Лучкина , второе 
–  Е.М. Павлова, третье –  
В.В. Иванова.

В связи с ограничениями, 
связанными с пандемией, 
на территории поселка Во-
лот создано 3 небольшие, по 
5-7 человек, группы. Первую 
группу возглавляет ветеран 
труда Г.П. Лапина, которая 
уже шесть лет занимается 
скандинавской ходьбой и 

имеет сертификат инструкто-
ра. Маршрут группы проходит 
по территории парка. Во главе 
второй группы ветеран труда, 
председатель Волотовского 
РАЙПО А.Д. Абдурахманова. 
Председатель первичной вете-
ранской организации п. Волот 
Е.М. Павлова руководит тре-
тьей группой, занятия прово-
дятся на стадионе. Получает 
развитие данный вид спорта 
и среди ветеранов сельских 
первичных организаций.

Проект «Маршруты актив-
ного долголетия» дает вете-
ранам Волотовского района 
не только общение на свежем 
воздухе, но и заряд бодрости 
для дальнейшей жизни и твор-
чества.

Л.И. КУЗНЕЦОВА,
председатель Волотовского 

районного совета ветеранов

Встретить на улицах 
районного центра или села 
человека с палками  теперь 
– повседневное явление. 
Летом, конечно, ходили 
поменьше: сады-огороды, 
купания, ягоды с грибами.  
Но вот пришла осень… 

В октябре соревнования 
среди ветеранов по сканди-
навской ходьбе в сочетании 
с краеведческими квестами 
прошли в Крестцах и Бо-
ровичах.

 В Парфино по предло-
жению главы муниципаль-
ного района Е.Н. Леонтье-

вой по улицам районного 
центра проложили маршру-
ты здоровья, обозначенные 
разноцветными следами на 
асфальте. Синий маршрут, 
например, проходит по ули-
цам Карла Маркса, Чапаева, 
Мира, Ленина и составляет 
1480 шагов. «Мне бы хоте-
лось, чтобы в каждом насе-
ленном пункте была тропа 
здоровья, которая никогда 
бы не пустовала, а ходьба по 
ней способствовала не толь-
ко поддержанию здоровья, 
но и общению с природой», 
– говорит Елена Николаевна.

ОТ РЕДАКЦИИ

А глава Мошенского рай-
она Татьяна Владимировна 
Павлова сама бодро шагает 
в группе приверженцев здо-
рового образа жизни.

Каждое воскресенье в лю-
бую погоду в 10.00 начина-
ются занятия на Соборной 
площади Старой Руссы. Под 
руководством Главы горо-
да Н.П. Бояковой любители 
северной ходьбы шагают 
по красивейшим набереж-
ным и улочкам. Хотя Нина 
Петровна не ограничивает 
свою деятельность только 
городом: 9 октября прове-

ла мастер-класс в д. Сусо-
лово Старорусского райо-
на. 

Ежедневно одиночки 
или небольшие группы ве-
теранов выходят в походы 
за здоровьем и хорошим 
настроением в поселке Ба-
тецкий. «Накручивают» ки-
лометры на стадионе возле 
физкультурно-спортивного 
комплекса и в усадебном 
парке Дубцы. Ведь движе-
ние – это жизнь. 

Занимаются скандинав-
ской ходьбой пенсионеры, 
которые пользуются услу-
гами полустационарного 
отделения Любытинского 
комплексного центра соци-

ального обслуживания в п. 
Неболчи.

Новый сезон по сканди-
навской ходьбе для людей 
старшего возраста начался 
в октябре в Малой Вишере. 
Открытие его, организован-
ное совместно с комитетом 
по физической культуре и 
спорту Маловишерского 
района, состоялось на цен-
тральной городской площа-
ди. Участники выполнили 
разминку, вспомнили с ин-
структором основные пра-
вила и – в путь! 

Так что ходоков по осени 
считают! 

Будьте здоровы. Ходите 
больше!• Мошенское 

• Старая Русса • Волот   

• Малая Вишера   


